
COMISSÃO INTERSETORIAL DE SAUDE DO TRABALHADOR 1 

 2 

RELATÓRIO DA REUNIÃO DA CIST-PR 3 

DATA: 26/08/2010 4 

HORÁRIO: 08h 30min – 12h 05min.  5 

LOCAL: Sala da Aula da Escola Ordem Mais. 6 

 7 

Coordenador: Luciano Zanetti 8 

Relatores: Lucas Rodrigues 9 

 10 

Participantes: Luciano Zanetti – Conselheiro (SINDIPETRO-PR/SC), Beth Claidh 11 

Nascimento – Conselheiro (SINDPREVS), Lucas Rodrigues (FOPS), Jonas Braz - 12 

Conseleiro (CUT), Celeste Maria Ribeirete (SESA/CEST), Márcia Beghini Zambrim – 13 

Conselheiro (PASTORAL DA SAUDE), David Claret Bueno (CEST/SESA), José A. Arruda 14 

(ABO/PR), Denise Maria Regis (APFISIO), Cirene Aparecido Cândido (CMP), Manoela 15 

Lorenzi (SINPAR), Hermann V. Guimarâes (HT/SESA), Sueli Coutinho (CRESS) e Alaerte 16 

Leandro Martins – Conselheiro (ABEN). 17 

 18 

Justificaram ausência: Irene Rodrigues - Conselheiro (FESSMUC), Sabrina Alessandra 19 

de Castro (CRO/ABO-PR) e Evelyn Liber (ASSEF). 20 

 21 

Pautas: 22 

 23 

- Discussão sobre os Encontros Estaduais proposto pelas Centrais. 24 

- Discussão dos Documentos do CRESS 25 

- Avaliação dos debates da Política nacional de Saúde do Trabalhador do SUS.  26 

- Relato da Reunião da RENAST (Jonas) 27 

- Relato do encontro dos coordenadores das políticas estaduais de Saúde do 28 

Trabalhador. 29 

 30 

 31 

1.0 Informes: 32 

1.1 O representante da Rede Escola Continental não poderá vir na reunião, ficaram de 33 

agendar outra data com Liliam da Secretaria executiva do CES. A vinda deve ocorrer só 34 

em 2011, por determinação do ministério, para evitar conflitos e possíveis problemas 35 

eleitorais. 36 

 37 

1.2 O CES convida todos para participar da reunião com os candidatos ao governador 38 

que acontecerá hoje a partir das 18h 30min, após a reunião do CES. 39 

 40 

1.3 No mês passado ocorreu reunião dos coordenadores e relatores das comissões. A 41 

CIST foi questionada, pois não tem respeitado os horários das reuniões. Foi também 42 

esclarecido que a CIST não delibera nada sem passar pelo conselho, que todos os 43 

assuntos que não forem consenso, e mesmo os que forem, devem ser remetidos ao 44 

CES e que quem convoca reuniões é a secretaria do CES e não pessoa designada pela 45 

CIST. 46 

 47 

1.4 Foi aprovada lei que regulamenta jornada de trabalho de 30h para os/as assistentes 48 

sociais (AS). Sueli Coutinho (CRESS) relatou que no dia da aprovação houve uma 49 

grande manifestação de AS, e que tal vitória fortalece a luta da categoria da saúde e da 50 

classe como um todo pela redução da jornada de trabalho 51 

 52 

1.5 Nos dias 24 e 25 de setembro o Cetro de Estudos do Hospital do Trabalhador 53 

promoverá atividades relacionadas à saúde do Trabalhador. 54 

 55 

A programação é a seguinte: 56 

 57 



- 24/09 pela manhã (8h às 12h)  58 

*Exposição Ocupacional a material biológico: 59 

Enfermeira Tatiana Braga de Camargo 60 

Infectologista Moacir Pires Ramos 61 

 62 

*Dermatoses ocupacionais 63 

Dermatologista Vanessa Ottoboni 64 

 65 

- 24/09 pela tarde (14h às 18h)  66 

 67 

*LER/DORT 68 

Ortopedista Marcelo Abagge 69 

Reumatologista Sinara Feitas 70 

Méd do Trabalho e Reumatologista – Kéti S Patsis 71 

 72 

*Transtorno Mental Relacionado ao Trabalho/Assédio Moral 73 

Professora Margarida Barreto (SP) 74 

Professora Lis Andréa Soboll (PR) Dept. de Psicologia da UFPR 75 

Procuradora do Trabalho – nome a confirmar  76 

Professor (a) do Dept. de Psiquiatria da UFPR - nome a confirmar 77 

 78 

Inscrições no mail centroestudos@esa.pr.gov.br ou pelo fone (41) 3212-5827. 79 

Não há taxa de inscrição.  80 

 81 

2.0 Leitura e aprovação da ata 82 

- Foi lida a ata e feito as seguintes alterações: 83 

• No ponto “problemas em relação às faltas” onde se lê “Beth Claidh diz ter 84 

justificado sua ausência” substituir por: Beth Claidh relata que justificou suas 85 

ausência na reunião no mês de março. 86 

• No ponto “2.0 CISTs municipais” na fala de Celeste (CEST) substituir a frase 87 

“fala que não é viável que os técnicos das regionais participem” por “Esclarece 88 

que os técnicos das regionais de saúde participavam e que teve um tempo em 89 

que havia mais técnicos do que controle social. Gostaria de saber se esse 90 

convite seria para todas as regionais e também para o controle social” 91 

• No ponto “3.0” na parte que trata de convênios entre a SESA e a Força Sindical, 92 

Celeste pediu a seguinte inclusão: “Celeste informou que desconhece renovação 93 

de convênio, pois o CEST não havia emitido nenhum parecer a este respeito” 94 

 95 

- Ficou acordado que o horário da reunião deve ser respeitado, em seu início e fim. 96 

- Para facilitar a correção da memória deve ser colocadas linhas no documento da 97 

memória. 98 

- Na próxima reunião não ocorrerá leitura da ata toda, as pessoas devem trazer suas 99 

propostas de alteração já prontas. 100 

 101 

3.0 Discussão sobre os Encontros Estaduais proposto pelas Centrais. 102 

 103 

- Os encontros que já ocorreram foram avaliados pelos presentes como bons. 104 

Ressaltou-se o fato dos trabalhadores desconhecerem não só a política de Saúde do 105 

trabalhador, mas como o próprio SUS. 106 

- Beth Claidh relatou que no evento em Londrina um representante de uma central 107 

estava restringindo o número de vagas para a entidade que ela faz parte, 108 

argumentando que as vagas haviam sido divididas entre as centrais. Foi esclarecido por 109 

Celeste, que os eventos são do Controle Social, sendo que as regionais garantiram as 110 

inscrições de qualquer trabalhador que queira se escrever, até o limite máximo de 111 

vagas de cada local. 112 



- Lucas questionou a comissão sobre o caráter do encontro final em Curitiba. Foi 113 

esclarecido por Davi que o papel desse encontro é subsidiar a formulação do plano 114 

plurianual da saúde do trabalhador. 115 

- O Relatório de todos os eventos estão sendo feitos por “Chicão” do DIESAT e será 116 

trazido para a CIST, a fim de subsidiar a formulação do plano plurianual e as próximas 117 

atividades da CIST. 118 

- Lucas relatou que o CES cobrou da CIST que da próxima vez traga as propostas de 119 

atividades de forma mais organizada, em forma de projeto, não só para questões 120 

burocráticas, mas para facilitar o entendimento do CES sobre o objetivo da atividade e 121 

para que esteja claro quem faz relatoria, o que se faz com relatório final e etc.  122 

 123 

4.0 Discussão do documento do CRESS 124 

 125 

- Lucas e Manoela apresentaram o ponto, relatando que se trata de dois projetos que 126 

tramitam na esfera federal (senado e câmara). Um diz respeito ao banimento do uso da 127 

tecnologia de jateamento de areia e o outro de proposta de alterarão da lei 8080/1990. 128 

Informaram que o projeto de lei que pretende o banimento  129 

O projeto relacionado ao jateamento está em fase final, em vias de ser 130 

aprovado. A CIST disse não ter muito que fazer a respeito. Celeste esclareceu que essa 131 

tecnologia já é proibida no estado do Paraná. Decidiu-se por sugerir que o CES faça 132 

uma resolução em “solidariedade” a aprovação do projeto, com vistas  a encaminhar tal 133 

resolução ao congresso/senado. 134 

 Sobre o projeto de alteração da lei 8080/90, os membros que se manifestaram 135 

sobre o assunto posicionaram-se contra a alteração. Foi definida uma comissão para 136 

criar uma proposta de texto/apresentação antes de remeter o assunto ao CES. A idéia é 137 

embasar a defesa de que tal alteração na lei não deve ocorrer. A comissão [Denise 138 

(Apfisio), Alaerte (ABEN), Arruda (ABO) e Lucas (FOPS)] se reunirá no dia 10/09 às 9h 139 

no prédio da 2RS para discutir o Tema. O documento do CRESS pode ser lido aqui: 140 

http://fopspr.files.wordpress.com/2010/06/documento-cress-cist-abril-2010.pdf 141 

(Pode ser que demore para abrir o arquivo, pois ele é grande, mas com certeza abrirá) 142 

Recomenda-se que todos leiam os projetos de lei. 143 

 144 

 145 

5.0 Avaliação dos debates sobre o projeto de lei sobre a Saúde do Trabalhador 146 

do SUS. 147 

 148 

Foram realizados 4 encontros, 3 pela CIST estadual e um pela CIST de Curitiba. 149 

As atividades foram avaliadas como necessárias, no sentido de aproximar os 150 

trabalhadores da discussão sobre a importância de olhar para as condições de trabalho. 151 

Lucas (FOPS) reforçou a avaliação de que as atividades tiveram boa participação 152 

e que foram importantes, mas ponderou que para as próximas atividades precisamos 153 

estar mais organizados, deixando claro no projeto da atividade, quem é que faz 154 

relatoria, o que fazemos com tal relatório, qual a metodologia de trabalho e etc. 155 

Sueli Coutinho (CRESS) e Davi (CEST) citaram o texto do professor Herval Pina 156 

(UNIFESP), que tal texto balançou bastante o debate em Curitiba. Alguns pontos 157 

questionados por Herval são: conflito entre a defesa do SUS universal e uma política 158 

especifica para saúde do trabalhador do SUS, com uma porta de entrada diferenciada 159 

para o trabalhador do SUS e a defesa de comissões de trabalhadores nos locais de 160 

trabalho de forma paritária, apontando isso como a manutenção de algo que já mostrou 161 

não dar certo. Sueli e David sugeriram que todos leiam tal texto.  162 

 163 

6.0 Encontro RENAST 164 

 165 

Jonas (CUT) relatou que o encontro foi muito técnico, que a angustia sobre a discussão 166 

de Saúde do trabalhador não é diferente nas outras regiões do país. Foi abordado na 167 

atividade a necessidade de uma integração efetiva entre a Previdência e SUS. 168 



Haverá consulta pública da política nacional de saúde do trabalhador e a da 169 

política nacional de saúde e segurança, no entanto, não tem prazo para que esses 170 

documentos entrem em consulta. Foi discutido que o mais interessante é que existisse 171 

apenas um documento e não dois para tratar de um mesmo tema. Celeste e Jonas que 172 

estiveram no encontro relataram que não foi aberto o debate sobre essa possibilidade. 173 

CIST sugere que o CES cobre a data dessas consultas. 174 

 175 

A CIST solicita que a secretaria executiva do CES veja com a “Bel” (coordenadora da 176 

RENAST) a possibilidade de que permaneça em Curitiba (estará presente na última 177 

etapa do ciclo de debates) para participar da CIST, a fim de contribui na discussão 178 

sobre a RENAST. Jonas (CUT) ficou de conversar com Bel e passar detalhes para Liliam 179 

da secretaria do CES. 180 

  181 

Pautas Próxima Reunião ordinária da CIST: 182 

 183 

- Relato do encontro dos coordenadores das políticas estaduais de Saúde do 184 

Trabalhador. 185 

- Amianto 186 

- Documentos da pasta da CIST 187 

 188 

  189 

Recados para Secretaria do CES: 190 

 191 

- Pede-se para que a secretaria localize onde está a proposta de Política de Formação e 192 

Pesquisa em Saúde do Trabalhador. Esse documento foi aprovado pela CIST e enviado 193 

para apreciação do CES na reunião de 30/10/2009. Até o presente momento, parece 194 

que não houve deliberação sobre o tema no CES. 195 

- Pede-se resposta da secretaria do CES sobre os pedidos de retificação das ausências 196 

justificadas na última reunião. 197 


